

Devenir Paysanne Paysan

Apprendre l'apiculture en pleine ville



Interview de Walid Loulidi, formateur en apiculture



Bonjour Comment est née cette formation à l'apiculture en plein Paris ?

L'idée est née d'un échange avec un bailleur social, qui mettait à disposition des moyens pour monter des projets qui concernent leurs locataires. Face aux difficultés de ces derniers à appliquer des écogestes, nous avons pensé avec d'autres locataires, que les abeilles pourraient être de bons guides pour nous amener à respecter la nature même en ville. Nous nous sommes donc formés à plusieurs auprès de la Société Centrale d'Apiculture, société savante depuis 1856 et avec l'aide du bailleur social avons installé un rucher là où nous habitions au cœur d'un grand jardin. Nous nous sommes alors passionnés pour ce domaine, au point de devenir très compétents et de partager en créant l'École d'apiculture urbaine de Paris, afin de devenir autonome dans la gestion et le financement de nos formations. Nous nous sommes alors rapprochés du CFPPA de Rungis, avec qui nous avons monté un partenariat autour d'un travail commun alliant partie théorique et mise en application au printemps dans notre rucher et notre miellerie. Nous donnons beaucoup de cours à l'extérieur, dans des écoles de cuisine par exemple, des conférences et nous sommes devenus très sollicités avec les années.



Qu'est-ce qui vous passionne autant chez les abeilles ?

C'est un petit insecte incroyable, fascinant et attachant. Les abeilles sont assez indépendantes, mystérieuses, cependant on peut établir avec elles une véritable relation. Les produits de la ruche sont incroyables : le miel bien sûr mais aussi tout ce qui peut être fait en matière de cosmétiques et de soins. Le rôle des abeilles dans la pollinisation a façonné la végétation qui est la nôtre aujourd'hui, qui nous nourrit, nourrit les animaux. C'est un insecte qui est vraiment au-dessus de toute la chaîne agro-alimentaire et dont les premières espèces remontent à plus de 100 millions d'années si on s'en réfère aux fossiles trouvés.





Y a-t-il une différence entre apiculture urbaine et apiculture dans les campagnes ?

Il n'y a pas de différence dans la connaissance de l'abeille pour son élevage, l'abeille est la même à la ville ou à la campagne. On pourrait penser que l'apiculture a une place plus logique à la campagne, mais de fait l'apiculture existe dans les villes depuis le Moyen Age. On observe par ailleurs un engouement récent pour l'apiculture en ville. Si les abeilles ont tendance à disparaître des campagnes du fait des pesticides, elles se maintiennent en ville où ceux-ci ne sont pas utilisés. 30% des colonies d'abeilles disparaissent tous les ans à la campagne, mais dans les villes nous n'observons pas cette surmortalité.

Enfin, l'apiculture en milieu urbain implique des mesures de sécurité, du fait de la proximité des habitants. Des incidents comme on en a récemment observé à Aurillac peuvent survenir et il convient d'être prudent dans la manière de les élever. Il y a une réglementation, des distances de sécurité à respecter par rapport aux premières fenêtres, des palissages à installer...



Pouvez-vous nous en dire plus sur la formation que vous proposez en partenariat avec le CFPPO de Rungis ?

Bien sûr ! La première partie, théorique, se fait sur le site de Rungis. Au printemps nous prenons le relais dans notre rucher. L'accompagnement permet de devenir apiculteur et comprend 70 heures de formation dont 40 de pratique. On y apprend l'apiculture de base, le soin aux animaux, la transformation, la réglementation... Nous observons qu'il y a de plus en plus de femmes dans nos stagiaires et cela fait plaisir. Nous formons aussi bien des personnes qui ont un projet apicole que celles qui envisagent une pratique de loisir pour leur retraite par exemple, où souhaitent intégrer un rucher dans leur projet agricole. Certains utilisent leur CPF pour financer la formation. Nous formons volontairement des petites cohortes de 7 participants max par groupes car nous souhaitons offrir la meilleure formation possible aussi bien en travaux de miellerie qu'autour des ruches. Il y a un véritable engouement alors ne tardez pas à vous inscrire si cela vous intéresse !

Envie de découvrir l'apiculture ?

Devenir Paysan Paysanne vous propose un module de découverte de la production de miel en zone urbaine et péri-urbaine au sein du CFPPO de Rungis. <https://www.devenir-paysan.fr/formation/produire-du-miel/>

Utilisez votre CPF pour vous former à cette activité passionnante !

Découvrez ce module ainsi que près d'une centaine de formations partout en France proposées par plus de 30 établissements publics d'enseignement agricole : www.devenirpaysan.fr pour vous permettre de découvrir les métiers de l'agriculture et confirmer vos souhaits de reconversion.

Et si votre nouvelle vie commençait aujourd'hui ?

